

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestrales
25 ejemplares 75 céntimos

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
CALLE DEL CRÉDITO PÚBLICO, 3
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

REIMS

De seguir los alemanes el camino emprendido, van a lograr que de esta guerra, la más espantosa que registran los siglos, no queden como principales recuerdos las sangrientas batallas en que mueren millares y más millares de hombres en la plenitud de la vida, y en donde el furor bélico llega a los límites de una frenética locura. No; el sello indeleble de este conflicto mundial quedará impreso en la Historia con los nombres de las ciudades y los monumentos destruidos.

Un estremecimiento de horror de esos que agustitan el corazón y agrotan el espíritu cunde de pueblo a pueblo, y el grito de execración es unánime.

Los vándalos han reaparecido en Europa. Y los hombres civilizados, sean cuales fueren su raza, su lengua, su religión y sus ideas, protestan a una contra esa resurrección de la barbarie. La destrucción de las grandes joyas del arte universal, a cuya elaboración concurren todas las sensibilidades y todas las inteligencias de una época, está incluida entre los delitos de lesa humanidad.

Destruir por destruir algo que represente la labor y la mentalidad de un individuo parecerá siempre cosa abominable; pero destrozar las geniales maravillas colectivas gozadas en usufructo por naciones y generaciones diversas, es una monstruosidad que ni ha tenido precedentes ni tiene nombre.

Todos los hombres de entendimiento y de corazón hemos dicho, y no hemos equivocado.

Hay en España una excepción, que nos obliga a reiterar la protesta de ayer y a poner en ella, para disimular la vergüenza, centuplicada energía.

Periódicos que se publican con censura eclesiástica y que se dicen católicos disculpan y hasta aprueban la salvajada de Reims, del mismo modo que lo hicieron con la de Lovaina.

Perplejo se quedará quien no conozca a nuestros neos y tradicionalistas ante tales justificaciones.

Lovaina, con su Universidad era para la Iglesia romana timbre de gloria y hogar en que se formaban los políticos y gestores que a título de católicos tienen gobernando el reino de Bélgica durante un tercio de siglo.

Reims era el relicario y el símbolo de aquellos tiempos en que el Papado, agradecido a la donación del Poder temporal, llamaba a Francia su hija mayor; la sede regida por los tres obispos santos, el ara en que se consagraban los reyes cristianísimos, y sobre todo, una de las joyas con que la Iglesia podía engrasarse ante el mundo moderno de haber sido tutora de las ciencias y las artes.

A pesar de eso y de ser hijos y vicarios de Lutero los que han destruido la catedral de Reims, ciertos católicos de por acá disculpan el hecho y admiten como buenos los argumentos de palpable falsedad alegados por los bárbaros destructores.

Fluyen creer posible el montaje de gruesas piezas de artillería en las plataformas a torres de un templo ojival, y ni siquiera se acuerdan de que los franceses habían dejado abierta la ciudad a fin de que el enemigo no bombardease sus gloriosos monumentos.

Coincidiendo con lo que ayer indicábamos, lo han dicho el Gobierno de Francia desde Burdeos y su representación diplomática en Madrid:

"Para rechazar tales pretextos basta preguntarse en qué sitio y en qué condiciones hubieran podido ser instaladas sobre el admirable monumento histórico piezas de artillería que hubiera motivado el derrumbamiento parcial del templo y la destrucción inmediata de su famosa cristalería..."

Más aún. Aparte de que la ciudad no había opuesto resistencia alguna ni al tomarla ni al evacuarla los invasores, la catedral, en el momento de la malvada agresión, estaba llena de heridos, casi todos alemanes, abandonados por sus compañeros.

Protestemos de nuevo contra los actos y las exculpaciones de allá y contra las absoluciones y los aplausos de acá, que soliviantan a la par la conciencia y los sentidos.

Hermanos gemelos son los nuevos reitres y ciertos ultramontanos españoles.

Sobre bárbaros, mentirosos; y sobre mentirosos, zafios.

Dato y los periodistas

FOR TELÉGRAFO
Lo que dijo el Presidente
Madrid 23.—A las 5 t.
Cerca de las dos de la tarde salió el

Crónicas alicantinas

presidente del Consejo de Palacio de despachar con el rey.
Se trasladó a su domicilio en donde recibió a los periodistas manifestándoles que a causa de haber ido el rey al Escorial para oír misa en el panteón de los Infantes, con motivo de ser hoy el tercer aniversario de la muerte de la infanta Teresa, se había retrasado mucho en el despacho.

Sagi-Barba y la Vela

El cronista hallábase entregado a ese sueño material tan agradable, tan reconfortante, cuando se ha permanecido durante la mayor parte de la noche dedicado al estudio.

—De parte de D. Emilio Sagi Barba, que lo espera a V. para almorzar.

Estas palabras llegaron a mis oídos confusamente, creía estar soñando. ¿Sagi-Barba en Alicante hoy martes, siendo así que el sábado desembarcó en Cádiz? Y el caso es que estaba convencido de que me estaba despierto.

Me vestí presuroso y minutos después estrechaba la mano que afectuosamente me tendía Luisita Vela y abrazaba al eminente barítono, al amigo fraternal, que encontraba después de una ausencia de muchos meses.

He cometido un olvido imperdonable que voy a tratar de subsanar. Allí había otros dos seres que no he mencionado, doña Teresa, la mamá de Luisita Vela que me presentaba un precioso niño, pelonchín, rubio, de ojillos inquietos, cara redonda y boquita chiquitita diciéndome:

—¿Ve usted que niño más hermoso tengo?

Era el futuro gran barítono, el hijo de los eminentes artistas, que yo no había visto desde el mes de Marzo, cuando contaba escasamente un mes.

—Hemos venido por la abuela y por el nieto—me dijo Sagi—que mientras nosotros hemos estado en América se instalaron en "Villa Teresa", en la finca que tenemos ahí en Cap Nesret, cerca de Altea.

Momentos después instalados alrededor de una mesa, mientras almorzábamos, charlamos animadamente.

La temporada de América

—¿Qué tal les ha ido a ustedes por aquellas tierras?

—Artísticamente, como siempre. El público sigue queriéndonos mucho y "Las golondrinas" nos han proporcionado éxitos sin cuento.

Pero financieramente, un desastre. La crisis de los negocios que se inició el año último se ha ahondado en este y la declaración de la guerra europea ha sido una verdadera debacle.

En el teatro se han sentido los efectos de esa terrible crisis hasta tal extremo, que todos los negocios excepto el de la Guerrero han sido un desastre.

—Sin embargo, Morano ha escrito que le iba muy bien.

—Morano empezó bastante bien su temporada en el teatro Victoria, donde le sustituyimos nosotros, pero la acabó haciendo unas entradas ruinosas. En provincias sé que algunos días hizo en taquilla cuarenta pesos papel.

Como éxito artístico, superior a toda ponderación.

El público y la prensa ha reconocido que es uno de los mejores actores de España, sino el mejor.

—¿Pero ustedes no fueron a Sud América por seis meses?

—Sí señor, pero como más vale perder, que más perder, rescindimos a los dos meses nuestro contrato, de acuerdo con la empresa de gastos y regresamos con toda la compañía en el Infanta Isabel.

Planes para el futuro

—¿Y que piensan ustedes hacer este invierno?

—Durante el viaje decidimos después de descansar en nuestra finca un mes, emprender a mediados de Noviembre una tournée que comprendería Almería, Cartagena, Alicante y Murcia, haciendo en la última de las citadas poblaciones las Navidades.

Tenemos Luisa y yo muy presentes los aplausos y el afecto que nos dispensó el público de esta región hace poco menos de un año.

Pero...

—¡Cómo! ¿no vamos a tener el gusto de ver realizado ese plan?

—El hombre propone y... los amigos disponen.

A nuestra llegada a Cadiz, nos encontramos con un telegrama de Pablo Luna, a quien yo quiero mucho, diciéndonos que nos necesitaba en la Zarzuela.

—Pero irá usted de empresario.

—No señor. Luna me ofreció, ante todo, una participación en la empresa, el tanto por ciento que yo quisiera, el suel-

do que indicase, era la oferta de un amigo fraternal que lo da todo.

Opté por lo último, por ser un simple artista contratado. Me proponía descansar y así descansaré a medias, no teniendo sobre mí el árduo trabajo que proporcionan la dirección artística y la empresa en los negocios teatrales.

—¿Y es muy largo su contrato?

—Entre Pablo Luna y yo no podía haber contrato. El sabe que cuenta con Luisa y conmigo mientras nos necesite. Debutó el jueves con "Las golondrinas" y Luisa el viernes con "Los cadetes de la reina" que los cantaremos los dos.

—De modo que su compañía la han disuelto.

—Con sentimiento, por mi parte, porque comprendo el trastorno que esto ocasionará a mis artistas, pero ¿qué le íbamos a hacer?

La campaña en Marruecos

FOR TELÉGRAFO

TANGER
Turcos detenidos
Madrid 23.—A las 2 t.

Dicen de Tanger que han sido detenidos por orden del cónsul francés diez sultanes turcos que conspiraban provocando a los moros del campo exterior.

MELILLA
Desgracia

Comunican de Melilla que a las tres de la tarde de ayer regresaba hacia la plaza un convoy de camiones automóviles dedicado al servicio de funcionamiento de la posición Eadud.

De uno de los coches se cayó el comandante Trujillo jefe del servicio de automóviles.

Una de las ruedas le pasó por encima de la pierna izquierda.

El comandante está siendo visitadísimo, siendo su estado de pronóstico grave.

Parte oficial
Madrid 23.—A las 5 t.

El parte oficial de Tetuán dice que las fuerzas regulares y del Tabor, al verificar ayer un reconocimiento al Sur del campamento general, encontraron un grupo de enemigos, trabándose combate y haciendo huir a los moros que estaban a la orilla del río Martín, dejando en nuestro poder dos muertos con armamento.

En la orilla opuesta quedaron otros dos cadáveres.

Por nuestra parte tuvimos un moro muerto y dos moros heridos de las fuerzas regulares indígenas.

Entre los muertos que ha abandonado el enemigo, figura un cherif prestigioso de la kabila de Jemas.

La exportación de frutos y la Federación Agraria

Ha regresado de Madrid el presidente de la Federación señor Velasco, que formaba parte de la comisión de exportadores.

Tan pronto como hemos tenido conocimiento de su llegada, nos hemos apresurado a celebrar con él una entrevista para que nos facilitara cuantos datos conociera respecto a las gestiones practicadas a favor de la exportación murciana.

El señor Velasco nos manifestó que ya conocíamos por su compañero de comisión el señor Miró, cuantas gestiones se han practicado en Madrid durante su estancia, habiendo él después, en unión de don Antonio y don Daniel Gómez, también de esta comisión, visitado el Circuito Mercantil, Cámara de Comercio, alcalde señor Prats; habiendo el primero, conocedor de nuestras pretensiones, acordado adherirse a ellas, y solicitar las también de los Poderes públicos.

La Federación Agraria, ofició con tiempo oportuno a las Cámaras de Comercio de Murcia, Orihuela, Lorca y Cartagena, para que solicitaran de la de Madrid, unieran también su adhesión a nuestras solicitudes, y a requerimientos de estos y con los datos facilitados por la Federación, ordenó al jefe de la sección de Ferrocarriles de dicha Cámara señor Ysgües, hiciera un informe, el cual ha terminado, y aprobará esta entidad en sesión que celebrará hoy con dicho objeto, el que es completamente favorable a las pretensiones formuladas por la Federación y exportadores murcianos.

El señor Prats, hoy alcalde de Madrid y ex presidente de la referida Cámara, nos comunicó las gestiones que arriba anoté, y como alcalde se ofreció incondicionalmente a secundar nuestras iniciativas, por estar estas en armonía

con sus gestiones, respecto al problema de las subsistencias de Madrid.

Visitamos al señor Clerva para felicitarle por su nombramiento de comisario regio, en la Junta de Iniciativas, facilitando al propio tiempo los señores Gómez datos referentes a las necesidades de la exportación murciana y entregándole yo un alegato del informe de la comisión de la Federación Agraria creada por real orden del 25 de Mayo de este año.

El señor Clerva después de manifestar lo interesado que se halla en esta cuestión, examinó previamente dicho trabajo, quedando altamente satisfecho de cuantos el mismo contenía, manifestando, que datos como estos son los que él desea, para con conocimiento de causa exponer a esa Junta, que preside y Poderes públicos, las fundamentadas razones que tiene la Federación Agraria en nombre de la región murciana, para solicitar la rebaja de tarifas como lo tiene hecho.

El señor Velasco nos asegura, porque así lo ha oído del señor Clerva, que lo primero que expondrá en esa Junta, será la cuestión de transportes por entender que entender que es uno de los problemas fundamentales sometidos a su conocimiento: con todo esto entiendo que tendremos dentro de lo que permitan las circunstancias, cuantas reformas aspira la región murciana, por haber tenido la suerte de que recalga la designación de tan elevado cargo, en un murciano ilustrado, que en su mano, entiendo tiene ahora la base de poder sumar simpatías a las muchas que tiene conquistadas en su patria chica.

También nos manifiesta el señor Velasco, que el próximo domingo 27 del corriente se celebrará en Puente Tocinos, una Asamblea para dar conocimiento de todas estas gestiones, y tomar acuerdos de cuanto en las circunstancias actuales convenga solicitar de los Poderes públicos y Junta de Iniciativas, cuyas conclusiones serán facilitadas a la Prensa y remitidas a las autoridades a quienes afecten.

Alvaro de Albornoz

De regreso de Torreveja, donde ha pasado la temporada veraniega, ayer estuvo en esta el exdiputado a Cortes radical don Alvaro de Albornoz, acompañado de su distinguida esposa.

Durante su estancia en Murcia visitaron las estigias de Saltillo, el Casino, etcétera, y tuvieron ocasión de recibir el saludo y las atenciones de muchos amigos y correligionarios.

En el correo de ayer tarde salieron para Madrid.

Bilbao

(FOR TELÉGRAFO)

Choque de automóviles
Madrid 23.—A las 2 t.

Comunican de Bilbao que en el barrio de Chávarri chocaron dos automóviles que marchaban en dirección contraria.

Uno de los coches era de la matrícula de Madrid y lo ocupaba su propietario Jerónimo Robado.

Este y sus acompañantes resultaron heridos de pronóstico reservado.

El otro coche era de la matrícula de Bilbao, lo ocupaban tres viajeros que resultaron ilesos.

Ambos automóviles han quedado averiados.

Colegio oficial de veterinarios de la provincia

La directiva de este Colegio ha acordado celebrar sesión general el día 4 del próximo mes de Octubre, para tratar de la organización de los servicios de Inspección de carnes de cerdo y otros asuntos de extraordinario interés para la clase.

Asimismo la directiva del Colegio de veterinarios ha tomado el acuerdo de que ningún asociado desempeñe su cargo sanitario en aquellos Municipios que no se haya cumplido la real orden de 21 de Marzo último.

Conferencia de las 2 t.

Intervención de Turquía

Se reciben noticias de Constantinopla diciendo que se considera inminente la intervención de Turquía en el actual conflicto, poniéndose del lado de Alemania.

El comité español de París

El comité español de París ha facilitado una nota oficiosa protestando enérgicamente contra la publicación en ciertos diarios españoles de noticias de toda especie.

CARTAGENA AL DIA

Incendio en Santa Lucía

Durante la pasada noche se declaró un violento incendio en los talleres del tranvía de vapor de La Unión, cuyo edificio se halla inmediato al depósito de locomotoras.

El fuego adquirió grandes proporciones en breves momentos, siendo inútiles los esfuerzos realizados por los obreros de la citada empresa, bajo la acertada dirección del señor Guillman, por falta de medios para dominar el fuego.

Al lugar del suceso acudieron las autoridades del Barrio, los jefes de policía, guardia municipal y guardia civil.

Los bomberos acudieron tan pronto como pudieron organizar el pésimo servicio de incendios y en veinte minutos lograron extinguir el fuego.

Las pérdidas materiales son de alguna consideración.

El alcalde señor Tapia y una sección de la Cruz Roja al mando de los señores Moncada y Blazquez, acudieron al lugar del siniestro en los primeros momentos.

Afortunadamente no hubo desgracias que lamentar.

Guerra y Marina

Ha sido pasaporte para Mahon con destino al acorazado "Pelayo" el teniente de navío don Angel Rizo.

El jefe del batallón de Bazadores de Cataluña, remite instancia de José Roca.

El torpedero número 3, efectuó ayer sus pruebas de turbinas que dieron excelentes resultados, quedando en disposición de prestar servicio.

Se concede permuta de destino a los sergentes Manuel Llamas y Lucio Cid del Valle.

La Comisión mixta de reclutamiento remite oficio declarando soldado a José Requena.

Se concede prórroga de la licencia que disfruta, al teniente coronel don José Ignacio de Carranza.

Sucesos

En la calle de Martín Delgado dió una terrible caída el niño Antonio Valcarcel, siendo curado en el Hospital de Caridad.

Por la guardia municipal han sido detenidos dos individuos que hurtaron en una mudanza una botella de ron y un grifo de metal.

Noticias

Por atracar a los transeúntes, ha sido detenido Bernardo Victoria Padilla, el cual trató de resistir a los guardias.

Por colocar una muestra sin licencia y por edificar una pared sin el debido permiso, han sido denunciados respectivamente Soledad López y Antonio Godal.

Por escandaloso y por maltratar a su mujer ha sido denunciado Francisco Alarcón.

Han pasado detenidos a la disposición del Juzgado, Pedro G. Mendoza, y a la del gobernador civil de la provincia a Francisco A. Soler y Bernardo V. Padilla.

Han sido puestos en libertad José Velarde, Angel Pérez, Antonio Escobar, Tomás Soto, Ginés Martínez, Francisco Mendoza y José Carbás.

Se ha remitido a la Alcaldía el informe sobre el Lavadero del Barrio de la Concepción.

El dueño de una cervecería de la plaza de Garza Alix, solicita del Ayuntamiento se le cobre el resto del año de contribución.

El director del tranvía informa sobre la marcha de los coches, y las paradas de los mismos en el interior de la población.

Se han recibido en la Alcaldía los pases de los mozos de la quinta de 1911

El recluta José Nieto debe comparecer ante la comisión mixta.

El coronel de Wad-Ras interesa el paradero de Domingo Gómez.

El sereno del barrio de Santa Lucía ha sido suspendido de empleo y sueldo.

A los 70 años de edad, ha fallecido la respetable señora doña Encarnación Araujo, madre del maquinista mayor de la armada don Fulgencio Ros.

En el correo de ayer ha marchado a Madrid, con su distinguida esposa, el comandante de Ingenieros don Félix Angosto y Balma.

El diputado provincial don Simón Benítez, regresó a Lorca.

Hoy se celebrará en la Iglesia de Santa María de Gracia, una misa solemne, para impetrar del Altísimo, la conclusión de la guerra europea.

Anoche debutó en el cine El Brillante, con gran éxito, el notable cantador de aires regionales Ginés Sánchez al que acompaña la incomparable bailarina Enriqueta Barón.

Fueron muy aplaudidos en todas las secciones.

—En los exámenes verificados ayer en el instituto, aprobó, como alumno libre el segundo año del bachillerato, la preciosa niña Dolores Campos Herrero y García, obteniendo las calificaciones de tres sobresalientes y un notable en las asignaturas que constituyen el grupo.

—Con motivo del fallecimiento de su señora madre, llegó ayer a ésta nuestro querido amigo don José Martínez Andrés.

—Con notas de sobresaliente y notable, ha aprobado el segundo año del bachillerato, el estudioso joven don Eduardo Olmos Wandosell.

Felicitemos al aplicado joven, deseándole continúe con igual brillantez su vida escolar.

—Han sido destinados a la Comandancia de artillería de esta plaza, el capitán don José Pérez, primer teniente (E. R.) don Francisco García y segundo teniente (E. R.) don Segundo Revilla.

—El capitán de artillería de la Comandancia de esta plaza don Arturo Melero, ha sido destinado al regimiento de Sitio de guarnición en Segovia.

—Ha sido destinado a la Comandancia de artillería de esta plaza, el comandante don Rafael Souza.

—Regresó de Madrid don Carlos Baeza Pascual.

—Llegó procedente de Lorca el joven don José Martínez López.

SOCIEDAD EDITORIAL DE ESPAÑA

OFICINAS: COLEGIATA, 7.
Casa del "Heraldo de Madrid".

Diario de Murcia

Ayer estuvo en esta ciudad mi estimado amigo don Tomás Maestre. Vino de San Javier, con su distinguida esposa, a hacer una visita a una enferma ya convalescente, y cumplido este su primer propósito, vino a mi casa, donde estuvimos un buen rato, hablando de la guerra, de su campaña de humanidad en favor de los heridos, de los huérfanos, de las viudas, campaña que se propone continuar hasta conseguir que España salga de la neutralidad insólita, indiferente, sorda a los llamamientos de los miseros y desvalidos, y entre en lo que él llama la neutralidad humanitaria, practicando fervorosamente la más excelente de las virtudes. Después hablamos de Murcia, de los amigos nuestros que hemos perdido, de los que formaban lo que entonces se llamó "la reunión del Diario", recordando a don Mariano Aguado, al conde de Roche, a don Alejandro de Martínez, don José Gómez Díez, don Pedro Díez García, don Eleuterio Peñafiel, don Pascual Martínez Palao, don Antonio Sandoval, don Juan Antonio Soriano, el autor de "Ca presona pa su ese", don Agustín Abril, don Pío Tejera, y tantos otros, como los Díaz Cassou, Cierva (don Julián), que fueron amigos nuestros, amigos del alma y amigos del Diario, que conulgáramos en el amor a Murcia y a todas las cosas de Murcia. Estas evocaciones de nombres queridos, que están escritos todos en las losas del cementerio, produjeron en nosotros cierta tristeza, cierta dulce emoción de sentimiento, compensada por el recuerdo de la bondadosa amistad de aquellos cariñosos amigos.

Hasta los días omlinosos, como los del cólera de 1885, cuando el propio don Tomás Maestre era llamado a todas las casas donde había cólicos, porque con la medicina que daba y con el espíritu y valor que inundaba su presencia, mejoraba o curaba a los enfermos aterrados, los recordamos ayer, evocando también la memoria de algunos muertos y de algunos otros médicos heroicos; como el inolvidable don Agustín Ruiz, malogrado después para la Medicina y la Cirugía.

Para nosotros, todo ese tiempo, es la edad de oro de Murcia y la nuestra. Jóvenes, animosos, llenos del ideal, del ideal completo que se puede tener para todas las manifestaciones de la vida, no temíamos al trabajo, ni nos preocupaba el porvenir, ni sentíamos ni un átomo de esa amarga experiencia que dan los años.

Creo que en la animada conversación que sostuvimos por más de una hora, Tomás Maestre y yo, evocando estos recuerdos, confortamos nuestras almas, y nos rejuvenecimos; él más que yo, porque es mucho más joven, porque no tiene ninguna marca de las que dan los pesados años. El caso es que, después de un Requiésant in pace, nos sentamos con un abrazo, hasta el domingo próximo que pasará por esta estación, en el tren correo, con dirección a Madrid.

J. M. TORNEL

EL RESULTADO DE LA GRAN BATALLA CONTINUA INDECISO

Los rusos se apoderan de otra plaza fuerte austriaca

(Servicio telegráfico y telefónico recibidos hasta las 5 de la mañana.)

CONFERENCIAS DE MADRID

(Recibidas después de cerrada nuestra edición anterior):

Sau Sebastián. Los pocos españoles que quedaban en Biarritz lo han evacuado hoy ante las exigencias impuestas por las autoridades sanitarias...

Suman unos 15 o 20 diarios. Ante el conflicto se asegura que serán cuidados en la frontera cinco mil heridos.

Se ignora la contestación que dará el Gobierno español.

Falta ropa interior y uniformes para atender las necesidades. Han salido para España varios agentes franceses para adquirir en Madrid y Barcelona grandes cantidades de paño y material sanitario.

—Ha llegado a Bayona un convoy de refugiados. El mayor cuenta 14 años. Se hacen grandes esfuerzos para alojarlos en condiciones.

Continúan los ofrecimientos de edificios para alojar heridos y también de donativos. Numerosos médicos se ofrecen gratis.

—Procedentes de Alsace han llegado a Biarritz 788 heridos que han sido instalados en diferentes ambulancias. Muchos vienen fatigadísimos y no presentan heridas. Figuran algunos de gravedad.

La moral en todos es excelente. Todos confían en el triunfo de Francia.

—La suscripción entre los cocheros de Bayona para los heridos, aumenta considerablemente.

El alcalde de Bayona ha recibido de su colega el alcalde de Urt 25.000 francos para socorrer a los heridos.

De toda Francia se reciben cuantiosos donativos para los heridos que se hallan al Mediodía de Francia.

—Se sabe que unos tapices valiosos y grandísimos que representaban escenas de iconografía religiosa de los reyes de Francia fueron sacados y escondidos en sitio seguro, antes del bombardeo.

—Las noticias de las batallas dicen que los aliados han sido reforzados en toda la línea, acentuando los reforzamientos en la izquierda, que precisamente para un avance victorioso por este extremo, se pondrían en grave aprieto al ejército alemán del centro.

Llegan refuerzos de Inglaterra y se esperan otros dentro de unos días.

Los combates librados hasta ahora ninguna ventaja han dado en ambas partes. Sin embargo el de Alsace permitirá a los aliados mejorar su situación, pero han tenido bastantes bajas.

—Los montenegrinos han cogido a los austriacos cerca de Jabonca un botín de guerra grandísimo.

Los ejércitos serbio y montenegrino se han unido en Nogati.

—El capitán Heke ha hecho un cálculo del coste de la guerra, suponiendo que esta dure doce meses. A Alemania le costará 16.500 millones de francos; a Francia, 140.000 millones; a Rusia, 190.000; a Austria, 90.000; a Inglaterra, 14.000. El total de gastos ascenderá a unos setenta mil millones de francos.

—San Sebastián. Asegúrase que ha sido apedreado un convoy de heridos alemanes llegado hoy Burdeos.

Los cristales de la ambulancia han sido rotos, pero no ha causado daños a los heridos.

Dos detenidos han sido sumariados militarmente.

—Londres. La suscripción del Canadá iniciada por el duque de Connaught ha producido en los tres primeros días tres millones setecientos cincuenta mil francos.

La propaganda la amenizan las banderas militares.

La artillería hacia salvas por cada medio millón de francos que se recaudaba.

—Comunicado oficial de Burdeos, dice que sobre todo el frente del Oise los alemanes han manifestado gran actividad durante el día 21.

Ante el ala izquierda francesa los alemanes han tenido que ceder terrenos.

Entre el Oise y el Aisne la situación sigue igual.

El enemigo se ha limitado a un prolongado cañoneo.

En el centro desde Reims a Soissons el enemigo ha intentado la ofensiva sin resultado.

En Soissons y en Argonne hemos realizado algún avance.

Durante los días 20 y 21 hemos cogido veinte automóviles de aprovisionamiento con su personal y hemos hecho prisioneros de varios cuerpos del ejército enemigo.

—Londres. Según telegrama oficial, han sido echados a pique, por cañoneo

ros alemanes, los cruceros ingleses "Aboukiz", "Hogue" y "Cressi".

—Petrogrado. Continúa la ofensiva rusa sobre todo el frente austriaco.

La artillería de sitio, rusa, ha bombardeado la plaza de Jarost.

—Servicio radiotelegráfico de Londres. La situación de Francia continúa igual.

La batalla, aunque lentamente, continúa siendo favorable para los aliados.

Un comunicado oficial dice que los aliados continúan avanzando entre Reims y Argonne y que ayer la lucha fué menos vigorosa.

Un telegrama oficial de Amberes dice que el ejército de Kluck ha tenido que repliegarse hacia la izquierda.

Los aliados continúan amenazando a las comunicaciones de los alemanes.

De Ostende dicen que los alemanes se están atrincherando fuertemente entre Varennes, Gembloux y Waver.

El tráfico desde Gembloux ha quedado completamente paralizado.

Conferencia de las 9 noche

BURDEOS

El sitio y la rendición de Mamberge

Se conocen detalles del sitio y rendición de Mamberge.

El asedio comenzó el día 28.

La primera granada de los asaltantes se disparó el día 27.

Los alemanes concentraron principalmente el ataque contra el Norte y Este de la plaza en los fuertes de Bonsois, Esart y Velontaine.

Las trincheras fueron completamente destruidas por la potente artillería de sitio.

Algunos fuertes resistieron dos días, pero otros se rindieron a las veinticuatro horas.

La ciudad sufrió mucho a consecuencia del bombardeo que duró violentamente, sin interrupción doce días.

Mas de mil bombas cayeron en una sola noche cerca de la estación férrea.

Casi todos los edificios de la rue France quedaron destruidos.

A pesar del terrible fuego el número de víctimas ha sido escaso.

A las once y media de la mañana del día siete del actual se izó la bandera blanca en la torre de la iglesia, dando las cornetas el toque de "alto el fuego".

No obstante las baterías germánicas estuvieron disparando hasta las tres de la tarde.

Entre tanto, la mayor parte de la guarnición logró evacuar la plaza.

Los alemanes penetraron a las siete de la tarde.

Cuando las tropas del kaiser tomaron posesión de los fuertes, solo eran un montón de escombros.

PETERSBURGO

Los rusos se apoderan de Jaroslaw

Noticias que se reciben de Petersburgo anuncian que los rusos se han apoderado de la ciudad fortificada de Jaroslaw.

Bombas sobre Holanda

Telegramas recibidos de La Haya dicen que ayer, un avión que se supone sea alemán, voló sobre Holanda, arrojando bombas sobre la ciudad holandesa de Maestrich.

Se supone que lo hizo equivocadamente.

Lo que cuesta la guerra a Alemania

Dicen de Berlín que a Alemania le cuesta diariamente la guerra sesenta millones de marcos.

Bando del gobernador de Bruselas

El gobernador militar de Bruselas ha publicado un bando amenazando con fusilar a quienes vendan periódicos belgas o ingleses.

También fusilará a cuantas personas tengan en su poder periódicos de esas procedencias.

La revolución en Austria-Hungría

"Daily Mail" dice que está a punto de estallar la revolución en Austria-Hungría.

Se supone que las consecuencias de la crisis serán espantosas.

PARIS

La primera ocupación de Reims

El director del periódico de Reims

"Correo de Campagne" ha manifestado que cuando los alemanes ocuparon la ciudad de Reims antes de la batalla del Marne, vino con ellos el príncipe Enrique de Prusia, hermano del kaiser y se alojó en un hotel.

Por la noche, antes de acostarse, ordenó a las tropas que aprisionaran a cuatro personalidades importantes y las encerraron en una habitación del hotel, haciéndolas responsables si le ocurría algo al príncipe.

El general que mandaba las tropas se instaló en la prefectura.

El periodista le visitó para pedirle autorización para publicar el periódico. Le fué concedida a condición de que no publicase ninguna noticia del movimiento de fuerzas alemanas.

El periodista le preguntó porqué habían bombardeado Reims cuando los franceses no oponían resistencia a su ocupación.

El general le contestó: Bombardeamos la ciudad porque tardaban en regresar los parlamentarios que habíamos enviado a intimar la rendición de la plaza. Pero ya habrán visto que hemos puesto mucho cuidado en no causar daños en la catedral.

Los artilleros han recibido severísimos órdenes, y como son muy buenos tiradores no han causado el menor daño en los monumentos.

Cuando los alemanes se vieron obligados a abandonar Reims, se mostraban irriditísimos, prometiendo volver con más fuerzas.

Si dada, a esta cólera se debe la destrucción de la catedral.

Conferencia de las 10'15 n.

BURDEOS

De la gran batalla

Comunicado oficial

El comunicado oficial, facilitado a las tres de la tarde, dice así:

En nuestra ala izquierda, sobre la derecha del Oise, hemos progresado, trabándose combates encarnizados.

En la orilla izquierda, la situación es la misma que ayer e igual en el centro.

Al Norte de Verdun el enemigo intentó violentos ataques, siendo rechazado.

En nuestra ala derecha los alemanes han evacuado Nonen y Arnacourt, demostrando poca actividad en toda la región.

Explicación de Joffre

Las plazas fuertes del Norte

Oficialmente se explica que el generalísimo Joffre dejase entrar sin lucha a las plazas fuertes del Norte de Francia a los alemanes.

Esto ha ocurrido porque dichas plazas estaban fortificadas con arreglo a los explosivos conocidos hace muchos años, ineficaces para destruir fuertes.

El descubrimiento de la dinamita, melinita y lidite, los hizo indefendibles para ellos.

Por eso se puso a los fuertes una enorme cúpula de cemento.

La experiencia ha demostrado que no hay coraza que resista a un proyectil cargado con una tonelada de dinamita.

Por eso cayeron tan rápidamente Lieje y Namur, que fueron batidas con morteros de 42 centímetros.

Con objeto de evitar un bombardeo inútil, se ordenó declarar ciudades libres a Reims, Lille, Amiens, Laón y La Fère.

Los franceses no destruyeron los fuertes al evacuarlos y en ellos se han fortificado los alemanes.

Desde uno de ellos, situado en Nogent, a 18 kilómetros de distancia de Reims, ha sido destruida la Catedral famosa, ayudados por otra artillería importante emplazada en Brimont, a diez kilómetros de la ciudad.

Las postales de los alemanes

A casi todos los prisioneros alemanes se les ha encontrado tarjetas postales con vistas de los monumentos de las principales avenidas de París.

Algunas de estas postales las tenían ya escritas, diciendo: "Desde París, que es ya alemán, te envío mis tarjetas. Estoy en París que ya será siempre alemán."

Los prisioneros dicen que estas tarjetas se las entregaron los jefes por orden del kaiser.

Bonos reembolsables después de la Guerra

Viviani y los ministros de Hacienda y

del interior han sometido a la firma de Poincaré un decreto autorizando a los Municipios la emisión de bonos que serán reembolsables después de la guerra.

El preámbulo del decreto, dice que como a consecuencia de los sucesos aumentan los gastos y disminuyen los ingresos y los Municipios ven careciendo de fondos, se impone la adopción de medidas que les permitan hacer frente a las atenciones inevitables.

Las familias de los soldados

Contestando a las quejas de las familias que tienen a sus hijos en campaña, el ministro de Comunicaciones ha manifestado que diariamente se envían a los soldados un millón de cartas pero como hay poco personal a consecuencia de la movilización, el servicio sufre retrasos inevitables.

Enfermeras lejasas y coquetas

Una circular

Millerand ha dirigido una circular a los generales que mandan distritos militares diciéndoles que muchas de las damas que han ingresado en la Cruz Roja como enfermeras voluntarias, visten fantásticos uniformes y solo se preocupan de hacer una nueva moda.

Esas damas—dice la circular—deben comprender que no es esta ocasión para lujos ni coquetismos y que su misión se reduce a curar heridos.

Seguindo las instrucciones de los médicos, debieran vestir trajes sencillos que se prestan a rápidas desinfecciones.

Conferencia de las 11'15 n.

BURDEOS

Los combates últimos

Los combates que tuvieron lugar ayer han carecido de importancia, reduciéndose solamente a tanteos verificados por los alemanes con objeto de ver si les era posible romper las líneas francesas.

El ejército

El ala derecha del ejército de Kluk, retrocede lentamente empujada por el ejército inglés que les castiga duramente.

Este cuenta actualmente con diecinueve mil hombres, según los datos oficiales y aumentan diariamente con los refuerzos llegados de Calais.

El objetivo actual de los alemanes

De las operaciones que están llevando a cabo estos últimos días los alemanes, se deduce que todo su empeño actual está en forzar el centro de la línea de los aliados.

Ayer fueron rechazados, hoy lo han sido nuevamente, a pesar de que efectúan el ataque simultáneamente por tres puntos diferentes entre Reims y Soissons.

Al parecer los alemanes se hallan dispuestos a jugar el todo por el todo, no perdiendo ocasión de acometer a los franceses por aquellos puntos que les parece débiles, pero los franceses resisten impenitentes las feroces acometidas de los alemanes.

Estos, después de haber estrechado como siempre las distancias con un denegado impendible, no pueden conseguir su temerario avance hacia las líneas enemigas, optaron por volver a sus posiciones con grandes pérdidas.

También han sido rechazados los prusianos en el ataque intentado contra Pruoy y Seprants y otra sobre la línea de Susin.

En Venden los franceses contestaron con un horroroso fuego de artillería y fusilería y al advertir el movimiento de repliegue iniciado por los enemigos los persiguieron obligándolos a rebuscar su retaguardia.

Esta persecución les hizo retroceder cinco kilómetros hasta Vienne-ville.

Nuevo ataque a Venden

El ataque último de los alemanes a Venden fué más empeñado que los realizados anteriormente, especialmente en Toul al sur de Trogan, no logrando tampoco sus propósitos, pues los franceses resistieron ferrozmente, favorecidos por las magníficas posiciones estratégicas que ocupaban. Estas son unas alturas coronadas por sólidos fuertes defendidos por numerosa artillería cuyo emplazamiento los hace inexpugnables.

Los alemanes lanzaron contra ellos una verdadera lluvia de proyectiles sin obtener resultado.

Los franceses les contuvieron también, obligándoles a retroceder des-

pués de sufrir pérdidas numerosísimas. Especialmente en Vigneulles el ataque fué tan formidable que excede a toda ponderación.

La artillería de ambos beligerantes vomitaba un fuego asolador, este duelo pareció dar al principio alguna ventaja a los teutones, algunas baterías francesas enmudecieron como si hubiesen sido desmontados por los disparos del enemigo.

Esto infundió gran confianza a los alemanes los que se apresuraron a acortar las distancias para lo que aumentó la violencia del cañoneo, al mismo tiempo se rompió el fuego de fusil, mientras avanzaba la infantería.

Los aliados aguardan tranquilamente la aproximación de los alemanes, que marchaban confiados en obtener gran triunfo sobre los adversarios y cuando ya se encontraban cerca de la posición francesa, las baterías, antes silenciosas, comienzan a vomitar metralla, aprovechando tan acertadamente sus tiros, que los alemanes desconcertados por lo inesperado del ataque retrocedían precipitadamente, dejando el campo cubierto de muertos y heridos.

Su rapidez en la retirada fué tal que no les fué posible recoger a sus heridos.

Los franceses entonces avanzaron, persiguiéndolos encarnizadamente y recogiendo los heridos enemigos.

El ala francesa derecha

En el ala derecha francesa se ha señalado un pequeño retroceso.

La lucha no ha sido empeñada.

Resumen de las operaciones

Resumiendo el resultado total de las operaciones en todo el frente de la batalla, se puede afirmar que mientras los alemanes no reciben refuerzos, sus intentos de forzar el asedio en que los tienen los aliados serán infructuosos. Estos tampoco han realizado esfuerzo alguno formal para aniquilar al enemigo, pero todos los datos indican que ambos ejércitos se preparan para una acción ofensiva tremenda.

Conferencia de las 12'50 md.

Lo que dice Lema

Interrogado el ministro de Estado por los periodistas, ha dicho que las noticias recibidas de Francia indican que el ala izquierda de los aliados sigue avanzando mientras que el centro de las fuerzas alemanas se resisten con gran tesón.

En los últimos días—dijo—los franceses han hecho a los alemanes muchos prisioneros apoderándose de veinte automóviles destinados al abastecimiento con el personal que los conducía.

Añadió que las noticias recibidas de Londres dan cuenta de la destrucción por los submarinos alemanes de tres cruceros ingleses de doce mil toneladas, construidos en 1890 en los astilleros británicos.

También dijo que en China un crucero alemán fué destruido por los torpederos japoneses y que las tropas de la marina australiana han derribado una estación de telegrafía sin hilos, que se supone que era la última que les quedaba a los alemanes en el Pacífico.

También se han apoderado los australianos de la residencia del gobernador alemán de Nueva Pomerania.

Añadió que los telegramas de Berlín recibidos por conducto inglés afirman que el ejército del kaiser, convenientemente reforzado, se mantiene a la defensiva, habiendo tomado ocasionalmente la ofensiva en el centro.

Toda la prensa mundial pública energicas protestas contra el bombardeo de Reims y la destrucción de la artística Catedral.

Manifestó Lema que las colonias inglesas han enviado socorros, no solo para Inglaterra, sino también para el reino de Bélgica, ferrozmente atropellado por el ejército alemán.

Terminó diciendo el ministro de Estado a los periodistas madrileños, que según las noticias oficiales recibidas de Viena, el ejército austriaco, apoyado por varios cuerpos de ejército alemanes, había emprendido un nuevo ataque contra los rusos, desconociéndose el resultado.

Consejo de ministros

Lo tratado

A las cinco de la tarde terminó el Consejo de ministros.

Lema dió cuenta a sus compañeros de los telegramas recibidos sobre la guerra europea.

Miranda comunicó sus impresiones

sobre el viaje al Ferrol, dando cuenta además de la llegada del "Carlos V" a Cádiz.

Echagüe sometió a la aprobación de sus compañeros un proyecto para la construcción de un cuartel en Bilbao.

Bogallal enteró de las reuniones que ha celebrado la junta de iniciativas y de las gestiones que sigue realizando cerca del Banco para que este atienda las peticiones formuladas por distintas entidades de provincias, especialmente de Barcelona.

Se aprobó un decreto creando una delegación de enseñanza general en Canarias.

Se acordó que el pago del cupón de nuestra Deuda exterior se haga como siempre en París, Londres y Berlín.

El Gobierno tomó el acuerdo de dar toda clase de facilidades para el cobro, y a este efecto, los tenedores de la Deuda podrán presentar sus facturas en París y al visto de presentación designar la persona que haya de cobrarlas en el Banco de España.

El Gobierno acordó persistir en la adopción de medidas que afiancen nuestro crédito, para lo cual cuenta principalmente con que la opinión respalde a esos propósitos.

Se trata de las exposiciones de Panamá y California, haciendo notar Ugarte que ningún productor español ha sido llamado a concurrir, sin duda por lo normal de las circunstancias.

Parece ser, no obstante, que no se aplazará la celebración de dichas exposiciones.

El Gobierno no adopta ningún acuerdo concreto respecto a este asunto, dejándolo para el próximo Consejo, en que se acordará, seguramente, que vaya un buque de guerra a representar a España.

Se aprobaron los siguientes expedientes:

De Gracia y Justicia, varios indultos y otro proponiendo que se haga por administración el suministro de viveres al penal central de Tarragona.

De Fomento, disponiendo que se ejecuten por administración las obras de encauzamiento del Negarilla, importantes 131.181 pesetas.

De Guerra, proponiendo la expropiación de unos terrenos en Vigo, para construir un hospital militar

Conferencia de las 1'30 md.

NEUEA YORK

Motin a bordo del «Blucher»

Dicen de Nueva York que en el motín a bordo del vapor alemán "Blucher", durante la travesía de Hamburgo a Buenos Aires, hubo 53 muertos.

BURDEOS

Consejo de ministros

Dicen de Burdeos que en el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de Poincaré, el ministro de Marina dió cuenta de que la flota francesa ha hecho un desembarco en Antivari, de un cuerpo de artillería mandado por un capitán de fragata, habiéndose instalado en el monte Laevra, al norte de Cetigne.

Estas fuerzas se disponen a bombardear energicamente los fuertes de Cattaro.

El ministro recordó al Consejo que las bocas del puerto de Cattaro han sido destruidas en el último bombardeo de la escuadra que manda el almirante Leporeyre.

ROMA

Detalles del hundimiento de los buques ingleses

En Roma se ha recibido noticias dando detalles sobre el hundimiento de los buques ingleses por los submarinos alemanes, ocurrido en el Mar del Norte.

Según parece, los submarinos de la flota alemana salieron de Kiel, refugiándose en la isla de Heltgoland, para esperar el día de reconocimiento que practican en aquellas aguas los barcos ingleses.

Cuando los tres buques ingleses pasaron por aguas de Heltgoland, los submarinos los atacaron, echándolos a pique.

Los submarinos tornaron a Kiel sin novedad.

Intervención de Turquía

Se insiste en manifestar que Turquía declarará en breve la guerra a las naciones de la Triple Entente.

PALMA
Sublevación en Tur. buque alemán

Comunican de Palma que a medio día ocurrió una sublevación a bordo del vapor alemán "Faagur un", refugiado allí desde que comenzó la guerra. La tripulación del barco se compone de 100 ingleses y alemanes. Los primeros se quejaban de la mala alimentación y de que no se les atendía. Hoy protestaron ante el capitán alemán y sublevaron al barco. Por el telegrama de banderas se avisó a la comandancia de Marina, acudiendo fuerzas de marinería y de carabineros. Los ingleses fueron reducidos fácilmente. También estuvieron a bordo los oficiales alemán e inglés, acordando ambos que desembarcaran los tripulantes británicos, quedando a disposición del consul.

Conferencia de las 2'30 md. NISCH

Las bajas de serbios, austriacos y alemanes. Dicen de Nisch que en los combates de ayer, los serbios austriacos y alemanes han tenido numerosas bajas.

El avance montenegrino

Dicen de Antivari que los montenegrinos continúan avanzando. Después de un nuevo combate con una columna austriaca, siendo ésta derrotada, los montenegrinos ocuparon varias aldeas situadas a cuatro kilómetros de Sarajevo esperando órdenes superiores para proceder al ataque a la ciudad. La toma de esta plaza se considera como cosa realizada.

PARIS Los muertos de la batalla del Marne

Manifiestan desde París que numerosos periodistas han recorrido el campo donde se desarrolló la batalla del Marne. Refieren que los muertos cubren los campos en una extensión de varias decenas de kilómetros. En las afueras de Meaux hay grandes montones de cadáveres. El alcalde ha ofrecido quince francos diarios a los vecinos que se ofrezcan a enterrarlos, pero todos se niegan. En vista de ello el Municipio de París ha enviado bomberos, obligados a que actúen de sepultureros.

Llegada de heridos

Siguen llegando a París numerosos heridos franceses y alemanes. Por el ferrocarril de cintura se les transporta al sur y al oeste de Francia. A París ha llegado un millar de heridos alemanes esperando otros tantos. El Mont Marsan, han muerto treinta heridos alemanes. A Tarbes, ha llegado un convoy de heridos franceses. Entre estos figura un muchacho de 17 años que siguió a su jefe, tomando parte en la batalla del Marne, recibiendo un balazo en la mano. En Argel hay tantos heridos que ha sido preciso convertir en hospital el asilo municipal. En Biarritz hay ya 1.800 heridos.

ROMA Los rusos predicán la guerra

Las noticias de Rusia recibidas en Roma, dicen que el Santo Sínodo ha ordenado a todo el clero que predique la guerra santa contra Austria y Alemania. Los papas, desde los púlpitos, excitaban al pueblo a la lucha por la religión y por la patria, prometiendo el paraíso a aquellos que murieran combatiendo. Estas predicaciones han excitado grandemente al pueblo, el cual está dando pruebas de extraordinario entusiasmo.

Conferencia de las 3'10 m. NISCH

El avance serbio. Se reciben nuevas noticias de Nisch dando cuenta de los progresos que realizan las tropas serbias en su avance hacia las poblaciones austriacas. Después de rudos combates las tropas serbias han vuelto a apoderarse de la plaza de Libovia sobre el río Dryna. También se han apoderado los serbios de la importante plaza austriaca de Obrebaltza.

El bombardeo de Tsingtao

Un despacho de Wladivosk dice que dos aviones japoneses realizaron arriesgadísimo vuelo sobre las fortalezas alemanas de Tsingtao. Los pilotos nipones arrojaron varias bombas destruyendo dos de las fuertes más importantes que allí tienen los germanos. A causa de esta destrucción, los técnicos aseguran que la rendición de Tsingtao es ya solamente cuestión de días.

CONSTANTINOPLA La desmovilización turca

Se reciben noticias de Constantinopla dando cuenta de que el Gobierno turco ha acordado desmovilizar todas las fuerzas que había concentrado en todas sus fronteras europeas y asiáticas. Esto viene a confirmar las noticias que hace días circularon de que la Sublime Puerta había rectificado sus propósitos belicosos, estando dispuesta a mantener la neutralidad de Turquía. La orden de desmovilización ha disgustado grandemente a los turcos que se mostraban partidarios de que Turquía interviniere en el conflicto europeo poniéndose en la lucha al lado de Alemania.

COPENHAGUE Propósitos del kaiser

Dicen de Copenhague, que se han recibido allí noticias de Berlín diciendo que el kaiser, antes de tomar el mando de las tropas que marcharon contra los rusos, convocará a una conferencia en Bruselas a todos los soberanos de los reinos que forman la confederación alemana. La conferencia tendrá por objeto concertar un plan de guerra que aniquile a las fuerzas moscovitas. Se duda de que esta entrevista de soberanos llegue a realizarse en Bruselas, pues para cuando pueda celebrarse, habrán llegado a Bélgica los numerosos refuerzos que espera recibir Inglaterra de sus colonias y que operarán en el territorio belga.

El repliegue austriaco

También dicen desde la capital de Dinamarca que los austriacos, después de encarnizados combates con los serbios, aquellos se han visto obligados a repliegarse en todo el frente hacia Zwerik y Lomitz. Este repliegue demuestra que los austriacos están sufriendo serios descalabros en sus encuentros con los serbios; pues el retroceso que ha originado el repliegue representa bastantes kilómetros de avance para los serbios.

LA PAZ REMOTA

Traducimos de "The Times": "Si los aliados consiguen rechazar al enemigo hasta el Rhin, que está bastante lejano aún, estamos seguros de que comenzará a manifestarse el deseo de hacer la paz en Berlín. Nosotros estamos también seguros de que muchas personas mal inspiradas, que desde hace diez años vienen engañando a la nación británica respecto a los fines perseguidos por Alemania, harán sonar la misma voz. Nosotros estamos absolutamente seguros de que si nosotros consentimos entrar en negociaciones de paz, tendremos que volver a empezar esta guerra dentro de cinco años, en condiciones menos favorables. Solamente cuando la caballería de las acciones aliadas desfile por Unter den Linden (el más hermoso paseo de Berlín), entonces la nación alemana comprenderá que sus ensueños insensatos de dominación mundial se han desvanecido para siempre. Explicamos con intención la frase "la nación alemana". Muchas gentes nos dicen que nosotros no estamos en guerra con la nación, sino con el kaiser y la casta de los oficiales prusianos. Era natural hacer esta distinción antes del conflicto. Hoy nos encontramos mejor informados: sabemos que estamos en guerra con todo alemán armado de un fusil; es decir, con millones de alemanes, y pronto con todos los alemanes capaces de disparar un arma. Nosotros volveremos a hablar de la "buena nación alemana" cuando todas esas gentes hayan abandonado los fusiles y olvidado sus sueños. Antes, no los defensores de la civilización destruirán a su vez; pero no destruirán los viejos santuarios o los hogares pacíficos. Destruirán los buques de guerra, los arsenales, los asfiteros de construcción y las fortalezas; todo ese aparato belicoso de los teutones, por medio de los cuales han sembrado el terror. El castigo por el incendio de Lovaina debe ser la destrucción completa, no de Bón, ni de Heidelberg, sino de la fábrica de Krupp, en Essen. El precio de la paz debe ser, entre otras cosas, la reconstrucción de ciudades y pueblos nuevos y más hermosos sobre las ruinas de Bélgica, inocente y devastada. Los amigos de Alemania y todos aquellos que hablan de una paz durable, deben ser los primeros en pedir que los aliados lleguen en seguida a Berlín. Solamente cuando la capital sea ocupada, caerá la espada de las manos de Alemania, y no será antes de ver a los vencedores en medio de ellos que los alemanes abandonarán a Fichte y Nietzsche para volver a Lutero y Goethe." El gran escritor Blasco Ibáñez, que de París se ha trasladado a Valencia para abrazar a su familia, hace en "El Pue-

blo", respecto de la fundición Krupp, las siguientes interesantísimas consideraciones:

"Una de las razones de que la paz esté turbada constantemente es la existencia de la industria militar. Es la casa Krupp el primer espíritu de la guerra. Se da el caso—esto lo he visto yo en mis viajes por las naciones latinas de América—de pueblos en que apenas si hay caminos carreteras y en donde las necesidades de la cultura, del comercio y de la industria están poco menos que desatendidas, que poseen un magnífico material para matarse, con el ejército armado a la moderna; cañones Crupp, fusiles mauser, etc., etc. La casa Crupp necesita sostenerse y envía sus viajeros y representantes por todo el mundo, dando a todas las naciones facilidades inconcebibles para la adquisición de cañones, pistolas, como si fuesen máquinas de escribir. Esa casa es toda la Alemania militar y, para el espíritu imperialista, el establecimiento más nacional y más respetable. Debo también señalar su fracaso. Ha llegado el momento de la guerra y unos oficiales oscuros, de los que trabajan sin hacer ruido, de los que hacen patria sin ponerse ante el pueblo atormentados de vanidad, de los que, en una palabra, van de abajo arriba, han puesto ante la casa Krupp el famoso cañón de 75, cuyos efectos son tan mortíferos y terribles que los mismos alemanes lo reconocen."

NOTICIAS DE MURCIA

En el camino de Alcantarilla, José Cano Fenor, tenía un cerdo enfermo y antes que se muriera, lo mató para comérselo. Enterado de ello el capitán de la guardia municipal señor Lacárcel, mandó dos guardias al indicado sitio a enterarse de lo que hubiera de cierto. Cuando los guardias del Municipio llegaron casa del Cano, los dueños estaban comiéndose los hígados del animal. En un carro condujeron los restos del cerdo a esta capital, donde después de reconocido por los veterinarios señores Orcajada y Faz, ha sido devuelto a su dueño por estar en buenas condiciones. Por matar sin permiso del Ayuntamiento el dueño del cerdo ha sido multado por el señor alcalde en diez pesetas. Por tener sus facultades mentales perturbadas e ir por las calles de la población produciendo escándalo, ha sido detenido por guardias de Seguridad y sereno número 14, Antonio Meroño Gómez, de 36 años de edad, natural de Corvera. Sa ha dado la orden de ingreso en el Manicomio provincial. Por blasfemar y escandalizar en la vía pública ha detenido la policía a los jóvenes José Fresneda Sánchez, de 19 años, y Gumersindo Sandoval del Cerro, de 16. El sargento de Seguridad número 2, ha presentado en la inspección de Vigilancia a José García Ponce, de 14 años de edad, por producir escándalo en el plano de San Francisco. El cabo Moñino ha recogido una pesa de 1.000 gramos con falta de 150 a un vendedor de hortalizas. El mismo ha recogido gran cantidad de melocotones en malas condiciones que en la plaza de Abastos se vendían al público. Por orden del capitán señor Lacárcel, en el soto del río ha sido enterado un cerdo que había muerto en la posada de la Puxmarina. Después de brillantes exámenes, celebrados en esta Escuela Normal, ha terminado sus estudios de maestro elemental, con las mejores notas, nuestro joven amigo el aventajado estudiante don Alfonso Ríos Mateo. Felicitamos por ello al aplicado joven. Ha sido pedida la mano de la señorita Rosario Olmos López, para el guardia civil de esta Comandancia Francisco Castellanos-Martínez. La boda se celebrará en breve. Han regresado de su excursión veraniega nuestros queridos amigos don Ignacio Martín Robles y don Herminio Torres, ilustrados catedráticos de Matemáticas y Caligrafía respectivamente, en nuestro Instituto general y técnico. Obras públicas El alcalde comunica que no se ha presentado reclamación contra la petición de don Enrique Miñano, sobre instalación de una línea eléctrica. —Lo mismo hace don Manuel Bernal Gallego. —El mismo manifiesta haber entregado a don José María Nicolás, los documentos que se le remitieron en 18 del actual. —El director general de Obras públicas publica real orden autorizando a don Angel de la Iglesia para instalar una línea eléctrica desde Alumbres a Escomberas. Los Estados Unidos de Europa Profecía de Victor Hugo Leyendo la Historia de la guerra franco-prusiana de 1870 escrita por el profesor alemán, doctor Guillermo Ourken, se encuentra un trozo de discurso del inmortal poeta Victor Hugo, entonces diputado, pronunciado en la Asamblea celebrada en Burdeos el primero de Marzo de 1871, para tratar de las condiciones de paz convenidas entre Bismarck y Thiers. Dijo así Victor Hugo: "La Francia de 1782, la Francia de la idea y de la escada, se volverá a levantar un día invencible. Volverá a tomar la Lorena, la Alsacia, el Rhin, Maguncia y Colonia. Si la Francia volverá a tomar la Alsacia y la Lorena. ¿Y será esto todo? No; volverá a tomar Tréveris, Maguncia, Coblenza, Colonia y toda la orilla izquierda del Rhin. Y dirá a Alemania: Aquí me tienes. ¿Somos enemigos? No; yo soy tu hermana. Los pueblos no forman más que un pueblo, una sola República, unidos por fraternidad. Seamos los Estados Unidos de Europa, la libertad universal. Jamás olvidaré que me libertaste de mi emperador. Yo te libertaré del tuyo." ¿Será entonces profeta el gran Victor Hugo? ¿Quién sabe!

INSTRUCCION PUBLICA

Presidida por el gobernador y con asistencia de los vocales señores don Primitiva López, don María Maroto, don José María Solís, don Ezequiel Cañada, don Luis Orts y don Angel Martín, ha celebrado sesión la Junta provincial de primera enseñanza, tomando los siguientes acuerdos: Aprobar el acta de la anterior y el extracto de los acuerdos adoptados en las sesiones que tuvieron lugar durante los meses de Febrero, Marzo y Mayo del corriente año. Dada cuenta de haber sido nombrados vocales de la Corporación don José María Solís, concejal, y don Cristóbal Martínez, diputado provincial, se dió posesión del referido cargo al primero de dichos señores. Verificóse el sorteo que determina el artículo 6.º del real decreto de 5 de Mayo de 1913, resultando que para la primera renovación cuatrienal de la Junta habrán de cesar en su cargo los vocales electivos señores don Heitor Sánchez, como jefe de Ejército; don Cristóbal Martínez como diputado provincial, y don Asunción Duque y don Francisco Narbona, como padres de familia. Quedó enterada y agradecida de la invitación que hicieron donña María Maroto y donña Emilia Raya para que visitase las exposiciones escolares de sus respectivas escuelas. Con objeto de comprobar las quejas formuladas por ambos maestros de La Raya, el de Llano de Brujas, maestras de La Nora, Benlén, Camillo (Lorca) y regente de la Graduada de esta capital, respecto de casas y locales escolares, acordó que por el arquitecto provincial se gire visita a los expresados pueblos y local de la referida graduada, dando cuenta de su resultado a esta Corporación. Quedó enterada de los oficios en que los maestros nacionales de Aljorra dan cuenta de haberse celebrado exámenes en sus escuelas. Se enteró de los oficios de la Alcaldía y profesores de Blanca y de los remitidos por los maestros de Garapacha y Esparragal en los cuales manifiestan haber cumplido con lo ordenado en la circular de 17 de Julio último, sobre reparación, blanqueo y desinfección de locales escolares. A moción del inspector jefe provincial de primera enseñanza y con el fin de que cese el anómalo y lamentable caso de la escuela de niñas de Alquerías, acordó que se signifique a esta Alcaldía cumpla sus obligaciones y lo que se le tiene ordenado respecto de la citada escuela. Y, por último, que la Diputación provincial libre a la Secretaría de esta Junta y a la Sección Administrativa de primera enseñanza las cantidades que para material de estas oficinas tiene consignadas en su presupuesto.

DIARIO RELIGIOSO

SANTORAL Día 24 de Septiembre.—Nuestra Señora de las Mercedes.—San Gerardo, obispo y mártir.—Santos Tirso y Félix, mártires. La misa y oficio divino son de la Bienaventurada Virgen María de las Mercedes, con rito doble segunda clase y color blanco. MES DE SEPTIEMBRE Consagrado al Arcángel San Miguel. Septiembre consta de 30 días. El toque de Alba, a las cuatro y media. El toque de Oraciones, a las seis y media. Por la mañana se descubre a las ocho. Por la tarde se reserva a las cinco y media. VELA Y ALUMBRADO El día 24 estará la Vela y Alumbrado en la iglesia de la Merced. El día 25 en la misma iglesia. Capilla de María Reparadora.—Por la mañana se expone Su Divina Majestad a las siete, con misa rezada; por la tarde se reserva a las cinco. CULTOS En la Catedral.—El coro a las ocho y media de la mañana, con misa de Prima y conventual; y por la tarde a las tres y media. En la Merced.—Novena de la Virgen de las Mercedes al toque de oraciones. Por la mañana a las seis, ocho, diez y doce.—La función a las diez, predicando el Licenciado don Julio López Maymón, Dean de la Catedral; y por la tarde a las cinco predicará el Doctor don Eduardo Martínez Balsalobre, cura ecónomo del Carmen.

PLAZA DE TOROS DE ALICANTE ACONTECIMIENTO TAURINO PARA el martes 6 Octubre 1914 A BENEFICIO DE LA CRUZ ROJA Y CASAS DE BENEFICENCIA DE ESTA CAPITAL ESPADAS Gallo, Gallito y Belmonte 6-TORO-6 escogidos, de la reputada ganadería del Excelentísimo señor CONDE DE SANTA COLOMA Precios, comprendidos todos los impuestos. ENTRADA GENERAL. 4'50 Ptas. "MEDIA ENTRADA... 2'50 id. Trenes especiales en todas las líneas.

DR. ANGEL ROMERO ELORRIAGA Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz, Oído CONSULTA DE DIEZ A UNA.—Gratuita, lunes, miércoles y viernes, de tres a cuatro.—ALFARO, 1, y PLATERIA, 57.

La Junta de iniciativas

Las primeras sesiones (Recibido con gran retraso) Madrid 23. Bajo la presidencia de Cierva ha celebrado dos sesiones la Junta de iniciativas tratando de los transportes marítimos y terrestres en relación con las peticiones formuladas por diversas entidades de provincias. La principal atención fué el problema de la exportación exterior e interior de la naranja, el limón y la uva. Después estudiaron de acuerdo con los navieros el problema referente a los transportes marítimos, siendo seguidamente elevado el asunto a propuesta para la aprobación del Ministerio de Fomento.

Ca devastación de Bélgica

El enviado especial de New York World, en Bélgica, publica el siguiente relato de lo ocurrido en dicha nación: "El general alemán von Boehn me dijo que era una leyenda todo cuanto se ha hablado de las atrocidades alemanas cometidas en Bélgica. Ante el corresponsal "yanke", dijo: —¿Véis esos oficiales? Son caballeros como el que más. Mirad a mis soldados; son padres de familia, incapaces de hacer daño a nadie. —Pero, mi general; hace tres días estuve en Aerschot y no había más que ruinas. —Cuando entramos en aquella ciudad —respondió el general—el hijo del alcalde asesinó al jefe de mi Estado Mayor, a tiros de revólver. Lo que siguió fué consecuencia de este acto; no hicimos más que lo que merecían. —Pero, ¿por qué os vengáis sobre las mujeres y los niños? —No hemos matado a ninguno. —Perdón; yo los he visto. —Es posible; siempre es peligroso ir por una calle cuando se está guerreando. Es una lástima; pero es la guerra. —¿Pero y una mujer que he visto con los pies y las manos cortadas, y el chico que yo mismo he enterrado? El general contestó: —Eso es terrible; pero nuestros soldados, como todos, hacen cosas que no se tolerarían si se conociesen. En Lovaina he condenado a dos a doce años de trabajos forzados por atacar a una mujer. —Pero, ¿por qué han destruido la Biblioteca de Lovaina?

Valencia

Incendio y suicidio Madrid 24.—A las 2 md. Dicen de Valencia que en la calle de Sicilia se desarrolló un voraz incendio. Cuando acudieron los bomberos se oyeron dos disparos. Al derribar la puerta de una de las habitaciones de la casa incendiada, se encontró el cadáver de Gregorio Andre Ferrer que vivía solo y se ocupaba en fabricar esencias y breves. Al parecer Gregorio quiso suicidarse por asfixia incendiando la habitación después de rociar las paredes con petróleo. Sin duda al sentir los efectos de la asfixia quiso abreviar disparándose un tiro en la cabeza. El suicida estaba procesado por vender líquidos para usos inmorales.

Sanchez Benito

Antigua Academia de Matemáticas Preparación para ayudantes y sobrestantes de Obras Públicas.—Plano de San Francisco, 7, 3.—Murcia.

CLINICA

De regreso de su excursión veraniega, ha vuelto a encargarse el Dr. Aguilar de su clínica de ENFERMEDADES DE LOS OJOS. Horas de consulta, de 10 a 1 y de 5 a 6.—Plano d. San Francisco, 7

Publicidad en EL LIBERAL

Servicio de esquelas y anuncios El LIBERAL, merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir anuncios y esquelas hasta una hora antes de cerrar sus ediciones. Las esquelas, para la primera plana, deben obrar las órdenes en nuestro poder con dos horas de antelación a la salida del periódico. A todas horas del día y de la noche se reciben encargos en las oficinas de EL LIBERAL. Los anuncios y esquelas urgentes, pueden enviarse por teléfono o telégrafo, dirigiéndose a nuestros corresponsales en la región, quienes se encargarán de transmitir el servicio. EL LIBERAL es el único periódico, en Murcia, que merced a su gran circulación, y a sus ediciones especiales, en pocas horas avisa al público de una defunción, evitando las participaciones particulares y otros gastos que llevan consigo esta clase de notificaciones.

Fábrica de ANISADOS, LICORES y JARABES de B. Bernal Gallego

Gula de EL LIBERAL

Table with columns for SALIDAS and LLEGADAS, listing train routes and schedules between various cities like Murcia, Cartagena, and Alicante.

ANISOSA SOLUCIÓN BENEDICTO. Nuevo preparado de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Frasco, 0,50 pta s.

“VESTA” HIGIENE DEL CABELLO. MARAVILLOSO PREPARADO, desaparecen para siempre las canas, se evita y desaparece la calvicie aunque sea antigua ó debida á enfermedades, y se curan en absoluto todas las afecciones del cuero cabelludo.

AMA de oria.—Para casa de los padres, de 18 años, leche de tres meses. Razón: Torreagüera, preguntando por la Manchosa.

LA UNIÓN Y EL Fénix Español. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital social: 12.000.000 de ptas. efectivas completamente.

En la Imprenta de este periódico se hacen con esmero toda clase de trabajos tipográficos á precios reducidos. EL LIBERAL, merced á su bien montado servicio de confección, puede admitir esquelas hasta una hora antes de cerrar su edición.

VIGOROSINA AGUIRRE. CUBA TUBERCULOSIS Y CATABROS CRÓNICOS. 2 PESETAS FRASCO.

SE VENDE una sillera de sala, de esoba y raso, y una cama matrimonio, dorada. Informarán: Acoquia, 28, frente á la Fábrica Salitre.

La Maquinista de Levante de MIGUEL ZAPATA INGENIERO-DIRECTOR D. Felipe López Morales

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la Allmänna Svenska.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos.

Dentaición de los niños SE FACILITA GRANDEMENTE ADMINISTRANDOLES LA Denticina Moreno

La DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños. La DENTICINA MORENO es un heroico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos en la dentición.

GARAGE INTERNACIONAL de Ramon Served

INDICADOR DE ALICANTE

“La Bola de Oro” DE LEANDRO GALAN Sagasta, 21, y Plaza de Isabel II, 24 y 25 ALICANTE

“LA JOYITA” JOYERIA DE MODA BISUTERIA Y PLATERIA ALTAS NOVEDADES Mayor, 43.—ALICANTE

PEDID EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS BIEN SURTIDAS AGUA DE AZAHAR R. MIRALLES

Manuel Sánchez COMISIONES CONSIGNACIONES Y TRANSITOS Victoria, 4 (Junto al Banco de España). ALICANTE

Empresa Valenciana SERVICIO RAPIDO DE TRANSPORTES Y ENCARGOS A DOMICILIO ORDINARIOS á larga distancia Salida diaria á MADRID, BARCELONA, VALENCIA y SEVILLA ALICANTE-CALATRAVA. 23.—TELÉFONO, 261

Doctor MAS-MAGRO DE F. HAMATOLOGICA, DE BERLIN, LAUREADO EN VARIAS ACADEMIAS DE MEDICINA DEL INSTITUTO MEDICO VALENCIANO, ETC. ESPECIALISTA en enfermedades de la SANGRE y del PECHO (corazón y pulmones).

Almorranas Se curan pronto y radicalmente con la HEMORROIDINE-ERING. REMEDIO PRODIGIOSO De venta: en todas las farmacias y Centro Farmacéutico de Alicante.

GRAN CAFÉ ESPAÑOL — DE — ENRIQUE LIMIANA Grandes conciertos, tarde y noche, por un notable cuarteto de reputados profesores.

KILOMÉTRICOS SE OBTIENEN ANTES DE 48 HORAS EMPRESA VALENCIANA Calatrava, 23, teléfono, 261. ORTIZ Platería y Relojería COMPLETO SURTIDO en toda clase de objetos con gran economía de precios.—Composturas y encargos de trabajos artísticos y de aplicación Gran surtido en Recuerdos de Alicante Mayor, 5.—ALICANTE